
Aumentan la seguridad del 
centro tras el tiroteo del lunes

AUTORIDADES COORDINAN TRABAJO EN EL SECTOR

Mayor fiscalización a locales 
comerciales, controles de identifi-
cación y refuerzo en el policiamien-
to ostensivo son algunas de las 
medidas implementadas en el 

Centro penquista. Las dos balace-
ras ocurridas en Concepción, en la 
tarde del lunes, y que dejó a dos 
personas heridas, generó preocu-
pación en las autoridades. El hecho 

se sumó a un homicidio ocurrido 
horas antes en San Pedro de la Paz, 
donde un hombre con anteceden-
tes penales fue acribillado en el 
sector de Boca Sur, en un enfrenta-

miento que estaría relacionado al 
narcotráfico y consumo de drogas. 
Además, se investiga un posible 
vínculo entre los hechos, ya 
que las balaceras en Concepción 

habrían sido provocadas por cerca-
nos al fallecido, quienes se habrían 
cobrado venganza. La PDI trabaja 
para dilucidar los casos.

Hechos de violencia provocaron diversas medidas por parte de la Gobernación y de la Fiscalía.

CIUDAD PÁG. 6
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Además de indicar que se reforzará la fiscalización en las principales arterias, autoridades aseguraron que la normativa ya está en vigencia. 
Legislación pretende reducir en, por lo menos, un 30% la ocurrencia de accidentes automovilísticos.

Nuevo límite de 50 kilómetros por hora: multas van de los $70 a los $140 mil
CIUDAD PÁG. 8 CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG. 12

EDITORIAL: LA PARADOJA DE LA DESCONFIADA SOCIEDAD CHILENA

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.XX

Cuerpo técnico y jugadores del 
Campanil llegaron hasta el Foro, 
para jugar tenis-fútbol. Hoy, por el 
programa de aniversario, se inaugu-
ra una muestra de fotos, camisetas 
y trofeos en la Biblioteca Municipal.

UdeC desafió a la 
comunidad en 
inicio de festejo 
por sus 24 años

DEPORTES PÁG. 14
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Sepa en qué 
fijarse al pedir 
un crédito para 
comprar un 
vehículo
ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 9

Maxi Alarcón, en formato quinteto, 
estará mañana en la quinta sesión del 
ciclo, en MC Discotheque. Junto con 
agradecer la oportunidad, indicó que 
presentará un repertorio solo con 
temas de su autoría. 
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Saxofonista 
protagonizará 
Noches de Jazz, 
Vinos & Blues
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En Chile, los adultos mayores superan los 2 millo-
nes 800 mil personas, equivalente al 16,2% de los habi-
tantes del país. La población adulto mayor es la más 
alta consumidora de medicamentos, donde un 40% 
consume al menos un fármaco de venta libre, un 
65% utiliza más de tres medicamentos, y un 
20% toman hasta 10 prescripciones en una 
misma semana. Considerando estos datos, es 
de esperar que esta población esté mucho 
más expuesta a padecer reacciones adversas a 
medicamentos, lo que contribuye al alza en los 
gastos médicos asociados a sus tratamientos. 

Es preocupante ver cómo en algunos centros asis-
tenciales de nuestro país se prescriben indiscrimina-
damente medicamentos de alto riesgo como Aines o 
ansiolíticos a esta población que, debido a cambios fi-
siológicos propios de la edad, son más susceptibles a 
desarrollar efectos negativos que impactan en su cali-
dad de vida. 

Estos problemas, sumado a que los médicos tratan-
tes no están familiarizados con conceptos como “uso 

inapropiado de medicamentos”, incrementa aún más 
los riesgos en esta población vulnerable, lo que puede 
contribuir al número de hospitalizaciones, aumen-
tando el gasto en salud. 

Es por esto, que se deberían implementar medi-
das más estrictas en cuanto al uso apropiado 

de medicamentos en el adulto mayor, incre-
mentando las medidas de farmacovigilancia, 
manteniendo especial cuidado en aquella po-

blación aislada, sin red de apoyo, o que presen-
tan enfermedades mentales incapacitantes 

como demencia o Alzheimer. Enfermedades, donde 
su capacidad cognitiva se encuentra más limitada y, 
por lo tanto, necesitan obligatoriamente de la ayuda y 
acompañamiento de un tercero para poder suplir sus 
necesidades médicas y emocionales. 

 
Liliana Peredo 
Académica Escuela Química y Farmacia U. Andrés 
Bello

Medicamentos y Tercera Edad

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste, 
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

ANDRÉS CRUZ CARRASCO 
Abogado, magíster Filosofía Moral

Pepe Auth @pepe_auth  
“Cadem muestra brutal caída en % de chilen@s 
que se autodefinen como católicos, q x primera 
vez cae bajo 50%. Inconmensurable el daño q le 
ha infligido a la Iglesia su jerarquía x la manera 
en q abordaron la crisis de confianza”.

Tejado de vidrio 
 

Señor Director: 
A todos aquellos a quienes di-

cen preocuparles una democra-
cia transparente y fidedigna en 
nuestro continente, que firman 
carta de apoyo a ex gobernante 
Lula de Brasil con pretensiones 
electorales pero condenado por 
la justicia, emplazando a un po-
der judicial y pidiendo el pleno 
respeto a la constitución; lo que 
no pedirán ni les preocupa en su 
propio país, cuando se trata de 
condenas y el respeto a los dere-
chos de miembros de las Fuerzas 
Armadas y de Orden. Ello parece 
un acto indebido e imprudente, 
pretendiendo incluso hacer lobby 
a través del Papa Francisco; la in-
coherencia y bien ganado des-
prestigio de nuestra clase política 
es evidente. 

 
José Manuel Caerols Silva 
 
(Des)Enfocado 
 
Señor Director: 

Sin duda las disputas políticas 
de las últimas semanas entre RN y 
la UDI, que ponen al centro una 
mala evaluación del Intendente 
Ulloa, son una constatación de 
como se afecta el funcionamiento 
del Gobierno Regional. El ejemplo 
más drástico lo tenemos con la se-
guidilla de baleos que han ocurri-
do en el perímetro céntrico de 
Concepción, aparte de los ya la-
mentablemente comunes en los 
barrios de San Pedro de la Paz, y 
como la autoridad a cargo de los 
temas de seguridad pública, que 
es el Gobernador de Concepción, 
está totalmente desenfocado de 
sus tareas. 

Porque mientras estos hechos 
afectan seriamente la sensación de 
seguridad y las actividades cotidia-
nas de los ciudadanos, tenemos al 
Gobernador ocupado y preocupa-
do del entrevero por el cuoteo polí-
tico en que está sumido el Gobier-
no Regional. Un espectáculo que 
desde el punto de vista de la políti-
ca puede ser importante, pero que 
desde el ciudadano sólo deja un sa-
bor amargo por la tareas que no se 
están haciendo. 

Llama la atención que algunos 
de los ejes de las promesas de 
campaña del actual Gobierno 
que fueron empleo y seguridad, 
sean precisamente, de tan mala 
gestión y preocupación del Go-
bierno Regional. 

 
Luis Henríquez Logia 

Precio de los medicamentos 
 

Señor Director: 
Cuando escuché que la nueva 

ley de fármacos aumentaba la 
competencia y además obligaba a 
los médicos a prescribir recetas 
con principios activos, pensé que 
al fin se solucionaron mis proble-
mas. Sin embargo, al leer que di-
putados de RD quieren poner un 
tope a los precios que las farma-
céuticas ponen a los medicamen-
tos, me llevé una gran decepción. 

Desde hace algunos años pa-
dezco de artrosis, una enferme-
dad degenerativa en las articu-
laciones. Por lo cual el doctor 
me recomendó tomar Celeco-
xib, un medicamento que hace 
algunos años costaba sobre los 
30 mil pesos. 

Aunque tiene efectos similares 
en el alivio del dolor en compa-
ración con otros remedios, como 
el paracetamol o el ibuprofeno, 
es cinco veces más caro debido a 
la licencia exclusiva —5 años— 
del laboratorio. Sin conocer es-
tas alternativas, no tuve más op-
ción que pagar este remedio. Pa-
sado ese lapso de tiempo, más 
farmacéuticas realizaron el pro-
ducto, mejoraron la calidad y ba-
jaron los precios. 

Poner un precio tope, no sólo 
hubiese significado que menos 
farmacéuticas hicieran el medi-
camento, sino que la calidad del 
producto jamás hubiese aliviado 
el dolor de mi enfermedad. 

Es por esto que, me parece de 
una suma irresponsabilidad que 
parlamentarios no se informen 

antes de tratar de entorpecer una 
prometedora ley que va en bene-
ficio de todos los chilenos. 

 
María Alicia Avilés 
 
Factor Elizalde 

 
Señor Director: 

Un rostro nuevo para la ciuda-
danía, pero con liderazgo políti-
co. De discurso sencillo, amable, y 
cercano a las personas. A comien-
zos de 2017, la candidatura de Ál-
varo Elizalde para presidir el PS 
era una oportunidad para el so-
cialismo chileno, o al menos eso 
creíamos. 

Este fin de semana, el PS realizó 
su comité central, el cual tenía 
por finalidad buscar nuevas pro-
puestas para el partido. Sin em-
bargo, está idea no tuvo más que 
tensiones y desencuentros, sien-
do nuevamente Elizalde el factor 
clave para este estancamiento. 

Mientras, personeros como In-
sulza y Marcelo Díaz buscaban 
promover que la colectividad se ar-
ticulara como un partido con pro-
puestas, el timonel se empecinó en 
mencionar la inmensa “fiscaliza-
ción” que han realizado esto me-
ses. Algo sumamente cuestionable 
dado que las únicas apariciones en 
prensa han sido para obstruir al 
Gobierno sin idea alguna. 

Hoy a más de dos años de su 
elección, creo que fui estafado. 
Timado por un personaje que 
pretendía ser la salvación del 
partido, que figuraba como un lí-
der prometedor y qué en la ac-
tualidad solo ha llevado al socia-
lismo a vivir el peor momento de 
su historia. 

 
Juan Luis López

Toda acción humana parece 
poder ser escrutada hoy en día. Es-
tamos continuamente juzgando y 
siendo juzgados. Reclamamos la 
ausencia de la ética, que parece 
encontrarse en retirada, siendo 
sustituida por la rentabilidad, los 
formalismos más absurdos y el le-
galismo extremo. Si genera ganan-
cia y está bien vestido es bueno, si 
está conforme a la letra de la ley es 
correcto. La moral está en la boca 
de todos. Nos estamos repletando 
de reglamentos y normas destina-
dos a impedir las conductas con-
trarias a la ética. ¡Hasta con certi-
ficaciones que permiten acreditar 
que no se vulneraron las reglas, 
que permiten estampar sellos de 
todos los colores, dando cuenta 
que no se ha incurrido en abusos, 
uso de productos peligrosos, ex-
plotaciones indebidas de perso-
nas y recursos naturales! En las re-
des sociales proliferan las protes-
tas y denuncias contra lo que se 
dice son comportamientos que 
no pueden ser aceptados.  

Ante el conflicto, se supone que 
hemos renunciado al uso de la 
fuerza como un medio para su so-
lución y para abordarla, se debe-

riesgo de imponer un conjunto de 
reglas éticas que buscan moldear 
al ser humana en el marco de una 
mirada muchas veces estrecha y 
conforme al criterio de quienes 
son los que controlan los círculos 
del poder. Es decir, aquellos que 
pueden tomar las decisiones. De 
este modo, más que asegurar una 
adecuada protección de la mora-
lidad, lo que se hace es neutralizar 
la ética. Dejarla entre paréntesis. 
Según Mark Hunyadi: “los dere-
chos, las libertades, la igualdad 
son objeto de atención, pero no lo 
son los modos de vida; se habla de 
la ética de los negocios, pero no del 
capitalismo financiero; el consen-
timiento de los pacientes es moti-
vo de preocupación, pero no así la 
deshumanización de la medicina; 
se evalúan los riesgos técnicos, 
pero se deja que opere la influen-
cia de la tecnocracia sobre el mun-
do. Y así sucesivamente”. Este frac-
cionamiento de la ética, que per-
mite ir blanqueando sistemas 
inmorales, hace que nos quede-
mos satisfechos cumpliendo con 
las formas y la pequeña regla de 
comité, en la solución del corto 
plazo, sin proyección futura.

ría preferir el diálogo. En este con-
texto, nadie debería ser sacrifica-
do, ignorado o despreciado. Supo-
nemos una ética de la integración 
y de la no discriminación en el 
sentido más amplio de la palabra. 
Esta perspectiva nos permitiría 
generar las condiciones para que 
se pueden hacer confluir distintas 
visiones de vida, en lugar de limi-
tarnos a intentar corregir a los 
que un sector considera como 
“desviados”. Así, la proliferación de 
los mecanismos de control, ade-
más de demostrar el fracaso de los 
sistemas de educación, encierra el 

Nos estamos 
repletando de 
reglamentos y 
normas destinados 
a impedir las 
conductas 
contrarias a la 
ética.

Rodrigo Eyzaguirre 
“Pinilla demanda varios temas a la “U”, como 
lucro cesante y bonos. Son más de mil millones de 
pesos que le pide “al club de sus amores”.

De ética y formas

“No va a ocurrir la salida del intendente Jorge Ulloa”. 
Jacqueline van Rysselberghe, 
senadora y presidenta nacional de la UDI.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

N
o es necesario, en 
términos genera-
les, la asesoría de 
sociólogos y an-
tropólogos, para 
observar que el 

progreso en las urbes chilenas 
ha sido inescapablemente acom-
pañado de aumentos en los nive-
les de aislamiento y desconfian-
za, una pareja de circunstancias 
que parece estar estrechamente 
vinculada. Cada quien preten-
diendo ser aparte y diferente al 
otro, por mucho que al primer 
análisis esa situación no corres-
ponda a la realidad, la diferencia 
de opinión entre las entidades 
ajenas y las propias. 

Si se considera el resultado, al-
tamente replicado, de las encues-
tas, se podría concluir que esta-
mos en un mundo que se desha-
ce, la desconfianza es evidente y 
generalizada, un sentimiento ne-
gativo que cubre todo; empresas, 
empresarios, sindicatos, iglesia, 
para no mencionar a políticos y 
sus coaliciones, como una confir-
mación de que se suelen mover 
por sus propios motivos, del todo 
separados de aquellos que for-
man la vida cotidiana del ciuda-
dano común. 

Este fenómeno parece haberse 
profundizado en los últimos años, 
pero, al revisar la historia próxi-
ma, se puede concluir que hay 
antecedentes tempranos, aunque 
no en los actuales ordenes de 
magnitud; en las cifras de la En-
cuesta Bicentenario UC Adimark, 
del año 2015, se revelaba que solo 
un 1% de nuestros connacionales 
afirmaba confiar “algo” o “bas-
tante” en los parlamentarios. De 
ser así, si la opinión fuera since-
ra, sin excepciones, la democra-
cia chilena estaría en estado de 
colapso, en consecuencia, como 
ha ocurrido en otras latitudes; la 
solicitud consecuente es que se 
vayan todos. 

Sin embargo, tras una reflexión 
mesurada emerge otra realidad, 
diferente a un país en el cual la 
clase política y las instituciones 

de son descritas como colapsadas 
y apartadas de la fe pública. En 
contraste con el juicio lapidario 
sobre las instituciones, la vida ciu-
dadana y productiva continúa, 
las personas acuden con norma-
lidad a sus trabajos, planifican el 
desarrollo de sus familias, hacen 
responsablemente frente a sus 
compromisos, y participan, no 
pocas veces con indudable entu-
siasmo, en los asuntos políticos. 

Esta aparente paradoja indica 
que las personas dicen rechazar a 
las instituciones, pero al mismo 
tiempo expresan confianza con 
aquellas con las cuales se relacio-
nan cercanamente, de esta mane-
ra, se rechazan a las empresas, de 
modo genérico, pero sin embargo 
se valora y destaca las caracterís-
ticas positivas de la empresa en la 
cual se trabaja, se desconfía de 
los bancos, pero al mismo tiempo 
se aprecia el apoyo de las entida-
des en proyectos personales. 

En 1978, Richard Fenno un 
cientista político norteamericano 
enuncia la paradoja que lleva su 
nombre, en uno de sus libros pone 
en evidencia una realidad que se 
observa igualmente en nuestro 
país: la gran mayoría de los votan-
tes de su país expresa actitudes 
negativas hacia el Congreso y los 
congresales, pero, a la hora de vo-
tar, más de un 70% resultan re-
electos. Como explicación está el 
contraste entre actitudes globa-
les, hacia un colectivo “los congre-
sales” y las actitudes positivas ha-
cia los miembros cercanos, y co-
nocidos del mismo colectivo. 

Es difícil comprender porque 
esta situación no ha sido debida-
mente valorada por las institu-
ciones y sus actores más relevan-
tes, la posibilidad de recuperar 
amplios márgenes de confianza 
mediante la cercanía, no la utili-
taria, para un logro específico, 
sino la sincera, para hacer de Chi-
le un país con mayor unidad de 
propósitos.

Este fenómeno 

parece haberse 

profundizado en los 

últimos años, pero, 

al revisar la historia 

próxima, se puede 

concluir que hay 

antecedentes 

tempranos, aunque 

no en los actuales 

ordenes de 

magnitud.

EN EL TINTERO

hijos que viven en su casa, 
hasta que no cumplan la 
mayoría de edad”. 

Para los tiempos que co-
rren, cuando en muchas fa-
milias los hijos parecen 
mandarse solos, puede ser 
una auténtica sorpresa, tan-
to para los padres -que han 
renunciado por comodidad 
o susto a sus prerrogativas- 
como para los hijos -que es-
timan que el planeta les per-
tenece y todos los demás 

están de sobra- que 
los padres man-

dan y son res-
ponsables, les 
guste o no. 

Las conductas 
de los menores de 

edad son de responsa-
bilidad de los adultos que 
están a cargo, la multa no 
hace otra cosa que poner 
sobre la mesa una realidad 
que antes era evidente y que 
ahora se disimula con to-
ques de modernidad y de-
mocracia, en temas donde 
lo que está en juego es la 
consecuencia de las propias 
acciones, y una de ellas es 
tener hijos bien criados, el 
tipo de personas que nos 
hace muchísima falta. 

 
PROCOPIO

Advertencia a 
padres renuentes

ERA MARAVILLOSA

Despedido julio, hace su 
ingreso el despiadado agos-
to, cargado de tradiciones 
ominosas, actuando como 
filtro, entre los que se que-
dan en el juego y los que a 
refunfuñones se acogen a 
un merecido descanso. An-
tes de profundizar en este 
mes presente, es muy inte-
resante no dejar pasar un 
acontecimiento del mes 
que hace poco se ha ido, 
cuando la Primera Sala del 
máximo tribunal es-
tableció la res-
ponsabilidad de 
los padres de-
mandados por 
la falta de vigi-
lancia respecto del 
actuar negligente y cul-
pable de su hijo. 

Así fue como la Corte Su-
prema condenó a los padres 
de un menor que divulgó 
imágenes íntimas de una jo-
ven en redes sociales, a pa-
gar una indemnización to-
tal de $3.000.000, agregando 
que el hecho revestía espe-
cial gravedad por exponer a 
una niña de corta edad a 
una vejación pública. Se tra-
ta de la transgresión “del de-
ber de vigilancia o cuidado 
que todo padre o madre 
debe tener respecto de sus 

La paradoja  
de la desconfiada 
sociedad chilena
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La región de Ñuble no cuenta 
con un Cread. Parodi dijo que 
con la división de la Región el 
tema debe ser estudiado.

El caso de la 
región de Ñuble

Distintas versiones para cierre 
de tres centros del Sename

GOBIERNO DIJO QUE AÚN ESTÁ EN EVALUACIÓN EL FUTURO DE LOS CREAD DEL BÍO BÍO

“Aquí lo que se va a hacer es 
transformar los Cread a modelos 
más pequeños, como residencias 
familiares, de no más de 400 o 500 
metros cuadrados, y que contarán 
con un máximo de 15 niños. Lo 
que se busca es tomar un modelo 
familiar, que los niños no tienen en 
este momento, con tutores. Tam-
bién nos interesa vincular a los ni-
ños con su entorno, por ejemplo, 
con sus vecinos”. 

La declaración es de la seremi de 
Gobierno, Francesca Parodi, quien 
de esta forma salió a “corregir” al 
seremi de Justicia, Sergio Vallejos, 
quien había manifestado hace 
unos días a Diario Concepción que 
el futuro de los tres Centros de Re-
paración Especializada de Admi-
nistración Directa (Cread), depen-
dientes del Sename, era incierto, 
pues estos cerrarían. 

En la oportunidad, el represen-
tante de la cartera de la Justicia en 
la Región agregó que “este cierre no 
será pronto, porque hay que tener 
bien implementado el sistema de 
las residencias familiares, pero sí 
se va a cambiar el modelo de inter-
vención. Eso está definido: se cam-
bian estos centros para 50 o 60 ni-
ños a residencias familiares”. 

La declaración de Vallejos, en-
cendieron las alarmas no sólo de la 
actual administración regional, 
que tuvo que salir a “suavizar” el 
tono de la información entregada, 
sino también de los trabajadores 
del Sename, quienes recibieron la 
noticia como un verdadero balde 
agua fría. 

“Los dichos del seremi me pare-
cen tremendamente graves por-
que genera una incertidumbre, no 
solo para los funcionarios, sino 
que también para los niños y sus 
familias. Yo creo que el seremi está 
mal informado”, dijo el secretario 
general de la Asociación Nacional 
de Funcionarios de Sename (Afu-
se), Christian Araya. 

Ayer, la seremi de Gobierno, 
aunque clarificó que no habrá 
cierre de centros, sino un proce-
so de cambio gradual, proyecta-

La vocera regional salió a “suavizar” dichos del seremi de Justicia, no obstante, 
el titular de Desarrollo Social reiteró que los recintos bajarán la cortina.

serían cambiadas y comentó que 
todo ello estaba siendo evaluado 
por la seremi de Bienes Nacionales. 

Pese a lo anterior, el seremi de 
Desarrollo Social, Alberto Moraga, 
dijo a Radio Bío Bío que de aquí a 
2020 los centros estarán cerrados 
y pasarán a ser centro familiares.
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do a 2020, también dejó algunas 
dudas respecto al futuro de los 
trabajadores. 

Parodi comentó que “todos esta-
mos llamados a transformar es-
tos centros y buscar las mejores 
soluciones para los niños. Se va a 
trabajar en los perfiles de las per-
sonas que van a entrar a los nue-
vos centros y no sólo los funciona-
rios del Sename, sino que los mis-
mos barrios donde se van a 

insertar podrán colaborar”. 
No obstante, al ser consultada 

por los trabajadores que no cum-
plan con los perfiles que se están 
trabajando para ser parte de las 
nuevas residencia, insistió en 
que “el llamado es que todos sea-
mos parte”. 

A la representante del Gobierno 
se le consultó, además, por el des-
tino de las actuales residencias, si 
serían remodeladas o, de plano, 

El senador de la Circunscripción 
Cordillera, Felipe Harboe (PPD), 
hizo un llamado a las mesas del Se-
nado y la Cámara para que otor-
guen celeridad a la conformación 
de la comisión mixta para resolver 
las diferencias emanadas del pro-
yecto que limita y regula las liber-
tades condicionales. 

La iniciativa, autoría de los sena-
dores Harboe, Pedro Araya (Indep.), 
Alfonso de Urresti (PS) y Alberto Es-
pina (RN), tiene como objetivo 
cambiar las normas relativas al 

Piden avanzar en proyecto de libertad condicional
otorgamiento de libertades condi-
cionales, consagrando que ésta se 
trata de un beneficio y no de un de-
recho, como lo ha sostenido la Cor-
te Suprema. Adicionalmente, el do-
cumento establece requisitos adi-
cionales para el otorgamiento de 
libertad condicional. 

“Se podría terminar con las li-
bertades condicionales a violado-
res de derechos humanos, quienes 
no manifiestan arrepentimiento ni 
voluntad de cooperación con la jus-
ticia”, dijo el senador del PPD.

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

La iniciativa ya fue aprobada 
por el Senado, pero la 
Cámara introdujo 
modificaciones, por lo que 
se debe conformar una 
comisión mixta.

Falta una instancia 
de debate

Los cambio se 
producen en el marco 
de la reforma al 
Sename que impulsa el 
actual Gobierno.

“Aquí lo que se va a hacer es 
transformar los Cread a 
modelos más pequeños”. 
Francesca Parodi,  
seremi de Gobierno.

“Eso está definido: se cambian 
estos centros para 50 o 60 
niños a residencias familiares”. 
Sergio Vallejos,  
seremi de Justicia.
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se han recuperado 665 armas 
entre las prefecturas de 
Concepción y Talcahuano, por 
el plan “Entrega tu Arma”. 

Entre los años 
2015 y 2017

los ingresos de autos y 
realizado más de mil 
revisiones a personas que 
tienen armamento y locales.

Carabineros 
fiscalizará 

Refuerzan controles 
policiales tras baleos 
en el centro penquista

TAMBIÉN HAY FISCALIZACIONES A LOCALES DE VENTA DE ARMAS

Preocupación provocó en las au-
toridades de la zona tras las dos 
balaceras ocurridas en Concep-
ción, en la tarde del lunes, y que 
dejó a dos personas heridas. 

El hecho se sumó a un homicidio 
ocurrido horas antes en San Pedro 
de la Paz, donde un hombre, con an-
tecedentes penales, fue acribilla-
do en el sector de Boca Sur. La víc-
tima murió en el Hospital Clínico 
Regional, en un enfrentamiento que 
estaría relacionado al narcotráfi-
co y consumo de drogas en la zona. 

Además, se investiga un posible 
vínculo entre los tres hechos, ya 
que las balaceras en Concepción 
habrían sido provocadas por cerca-
nos al fallecido, quienes se habrían 
cobrado venganza. 

El gobernador de Concepción, 
Robert Contreras, confirmó que esa 
hipótesis es parte de la investiga-
ción, tema que trató en una reunión 
a primera hora de la mañana con la 
fiscal regional Marcela Cartagena. 

“Puede haber otras hipótesis 
también. Es el trabajo que está de-
sarrollando el Ministerio Público 
junto a la PDI para encontrar a los 
responsables de estos hechos en 
Concepción y San Pedro de la Paz. 

También confirmó que el tema ya 
se había tratado en una reunión 
junto a Carabineros y la PDI, “en la 
que se reforzaron varias puntos a 
nivel provincial, lo que se extendió 
a la tarde de ayer, y establecimos los 
nexos de cooperación con el Mi-
nisterio Público”. 

La autoridad reconoció que hace 
tiempo que vienen evaluando la 
ocurrencia de este tipo de hechos 
en el Gran Concepción “y estamos 
trabajando permanentemente con 
ellos. Además, el Ministerio Públi-
co tiene un foco de control de ar-
mas, y que está desarrollando una 
labor importante”. 

Precisó que por esto hay mayor 
presencia policial en las calles y se 
estuvo trabajando, también, con 
Fuerzas Especiales, para realizar 
más controles en el centro penquis-
ta y en otros puntos de la provincia”, 
dijo Contreras, quien agregó que 
estudian la presentación de accio-
nes legales. 

Un punto que preocupa a la au-
toridad provincial es el manejo de 
armas que tienen estos delincuen-
tes, por lo que informó que dentro 
del nuevo Acuerdo Nacional de 
Seguridad se está trabajando en 
nuevas medidas para controlar 
este tema, como una actualiza-
ción del registro de armas de fue-

Los dos hechos de violencia casi simultáneos que 
ocurrieron en la tarde del lunes, provocaron diversas 
medidas por parte de la Gobernación y de la Fiscalía. 
Ambos son investigados por la PDI.

ramos que no se repita”. 
Pese a ello, el jefe comunal rei-

teró su preocupación por el poder 
de fuego que manejan los delin-
cuentes. 

 
Rencillas por tráfico de drogas 

El director de Seguridad Públi-
ca de San Pedro de la Paz, Andrés 
León, afirmó que las tres balaceras 
estarían vinculadas, “y es preocu-
pante. Hace muchos años que es-
tamos trabajando en este tema, 
de los fenómenos ligados al uso de 
armas, y al tráfico de drogas. Son 
familias que delinquen y se dedi-
can a esto en poblaciones y ba-
rrios, donde niños jóvenes y adul-
tos consumen, compran y venden, 
y familias que se disputan el terri-
torio terminan enfrentándose por 
rencillas anteriores”. 

Agregó que del municipio se han 
hecho esfuerzos para traer brigadas 
policiales especializadas a la co-
muna “y hoy tenemos a la Brigada 
Antinarcóticos y Contra el Crimen 
Organizado, que perseguirá con 
mucha más fuerza este delito y a 
contar de este año tenemos en la 
comuna un foco investigativo sobre 
armas de fuego, y los delitos relacio-
nados con armas ilegales”. 

León lamentó que los hechos de 
violencia se producen siempre en 
los mismos sectores de la comuna 
“y hay un par de barrios donde se re-
piten estos incidentes y familias ex-
tensas que se dedican a la venta de 
drogas en estas poblaciones. Efec-
tivamente es así.
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carolina.abello@diarioconcepcion.cl
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go, la exigencia de contar con sis-
temas de trazabilidad, como siste-
ma de código de barra, chip de 
geo localización u otros, con toda 
la información del arma en línea 
y la reformularización del progra-
ma “Entrega tu Arma”. 

 Entre los años 2015 y 2017, por 
este plan, se han recuperado 665 ar-
mas entre las prefecturas de Con-
cepción y Talcahuano. 

El capitán César Leiva, jefe de la 
Primera Comisaría de Concepción, 
confirmó que los involucrados en 
las balaceras no registran domici-
lio en Concepción, sino que en San 
Pedro de la Paz y Talcahuano. 

“Es un hecho aislado, esto no 

ocurría hace mucho tiempo en el 
sector céntrico y quienes partici-
pan no tienen domicilio en Con-
cepción”, precisó el jefe policial. 

Leiva agregó que, en lo que va 
del año, han realizado más de mil 
fiscalizaciones a personas que tie-
nen armamento y locales comer-
ciales de ese rubro, “y, además, va-
mos a fiscalizar los ingresos de au-
tomóviles a la comuna, según la 
legislación vigente”. 

El alcalde de Concepción, Álva-
ro Ortiz, manifestó su preocupa-
ción por estos hechos, “porque hay 
riesgo de que un inocente sufra las 
consecuencias de estas balaceras. 
Esto fue un hecho puntual, y espe-

Hasta la comuna de Antuco llegó el Jefe de 
la Octava Zona de Carabineros Bío Bío Ge-
neral Rodrigo Medina Silva, para conocer 
en terreno la realidad de esa comuna en ma-
teria de seguridad. 

En una reunión efectuada en dependencias 

de la Municipalidad, el General Medina, jun-
to al alcalde Miguel Abuter y a dirigentes ve-
cinales, dialogaron respecto a las necesidades 
de seguridad que mantienen los vecinos de An-
tuco y los requerimientos para hacer más efec-
tiva la labor policial.

General Medina se reunió con vecinos en Antuco

FOTO:COMUNICACIONES OCTAVA ZONA DE CARABINEROS
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Con el propósito de reducir y or-
denar los tiempos de entrega de me-
dicamentos, el hospital de la comu-
na de Lota instauró, en el mes de 
marzo, el “Sistema de preparación 
previa de recetas”, el que a la fecha ha 
permitido mantener un mejor con-
trol en la entrega de recetas para pa-
cientes crónicos, a través de llama-
dos telefónicos, con cinco días de 
anticipación. 

La modalidad permite que los quí-
micos farmacéuticos preparen y em-
bolsen las recetas, dándoles día y 
hora para el retiro. “Por medio de 
un sistema informático sabemos 
para cuándo un paciente tiene una 
receta programada, esto nos permi-
te anticipamos en la preparación y, 
por otro, le recordamos al paciente 

Hospital de Lota instaura nuevo sistema de atención
ser retirados el día y hora agendados, 
los medicamentos son reasignados 
para otros usuarios. Si el paciente 
viene después del quinto día, debe 
tomar número y retirar por ventani-
lla normal o sistema tradicional. 

Finalmente, el director del hospi-
tal lotino, Pedro Martínez, dijo sobre 
la modalidad que “con este nuevo 
sistema los funcionarios se ven me-
nos expuestos a agresiones verbales 
y físicas por causa de reclamos, mala 
atención o tiempos de respuesta”. 

El edil agregó, además, que “par-
timos con un 35% de incumplimien-
to en el retiro de los medicamentos, 
actualmente, vamos en un 20%, por 
lo que pretendemos llegar a 0%, re-
duciendo los tiempos en 20 minutos 
por paciente”, cerró.

 FOTO:SSCONCEPCIÓN

las agresiones verbales 
hacia los funcionarios por 
parte de los pacientes, a raíz 
de los tiempos de espera.

La modalidad ha 
permitido reducir 

cuándo venir y así ahorramos tiem-
pos, mejoramos nuestros controles 
internos y somos más eficientes”, 
explicó jefe de la Unidad farmacoló-
gica, Benjamín Saavedra. 

En marzo preparaban y entrega-
ban al día 85 recetas. A fines de julio, 
ya bordean las 180 bolsas de fárma-
cos listas para su retiro diario y de no 
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se registraron el año 
pasado en la Región, 
dejando 225 fallecidos 
y 8.851 lesionados.

accidentes
11.774

de tránsito por 
velocidad imprudente 
hubo en 2017 y un total 
de 1.309 lesionados.

Un total de 
1.161 siniestros

De 70 mil a 
140 mil pesos 
serán multas 
por exceder los 
50 kilómetros 
por hora 

AUTORIDADES REFORZARÁN FISCALIZACIÓN

Autoridades destacaron que independiente de 
no existir señalética la nueva velocidad urbana ya 
es una norma. Iniciativa lograría reducir en 30% 
la ocurrencia de accidentes automovilísticos.

 FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.
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En tanto, el alcalde de Con-
cepción, Álvaro Ortiz, apo-
yó la iniciativa y dijo que de 
las 70 señales que tiene la co-
muna “ya se ha retirado, 
prácticamente, todas las que 
decían máximo 60 kilóme-
tros por hora en zonas urba-
nas y seguimos en ese traba-
jo. Pero también tenemos el 
deber de comunicar que esta 
ley ya entró en vigencia y que 
se debe cumplir (...) el año 
pasado sólo en Concepción 
se registraron 17 personas 
fallecidas”. 

La autoridad de Transpor-
tes, agregó que el Gobierno 
impulsa la creación de un 
centro automatizado para 
detectar infracciones de 
tránsito mediante telerrada-
res. Con eso, se estima que 
aumentará la capacidad y se 
generará un efecto disuasivo 
que podría reducir hasta en 
40% las muertes por acciden-
tes, como se ha observado 
en países que han implemen-
tado sistemas de cámaras, 
como Francia o España. 

La concejala, Fabiola Tron-
coso, dijo que, a partir de esta 
ley, se debe pensar cómo pla-
nificar la movilidad urbana, 
donde la bicicleta y el trans-
porte público tienen un rol 
clave para descongestionar 
la ciudad, y mejorar la cali-
dad de vida de los habitantes 
de la comuna penquista. 

Por ello, presentará una 
propuesta al Concejo Muni-
cipal de implementar más zo-
nas 30, como las que ya exis-
ten en calle Barros Arana, en 
Diagonal Pedro Aguirre cer-
da y un tramo de calle Tuca-
pel. “La idea es facilitar el uso 
de la bicicleta en calles que no 
cuentan con ciclovías, de esta 
forma logramos incorporar 
este modo de transporte con 
mejores condiciones de se-
guridad y con costos mucho 
más bajos”.

Una serie de fiscalizacio-
nes de velocidad, a vehículos 
particulares que transitaban 
por avenida O’Higgins de 
Concepción, realizaron ayer 
Carabineros, junto a autori-
dades de Gobierno, buscan-
do fortalecer la nueva nor-
mativa que permite el des-
plazamiento en zonas 
urbanas a sólo 50 kilómetros 
por hora. 

El seremi de Transportes, 
Jaime Aravena, destacó que 
la rebaja de 60 a 50 kilóme-
tros por hora, que partió el 
4 de agosto, busca dismi-
nuir el número de víctimas 
fatales en la Región que el 
año pasado sumaron 225, 
57 de ellos producto de ve-
locidad imprudente, defi-
nida como la segunda cau-
sa de muerte en accidentes 
automovilísticos en la Re-
gión, luego de la impruden-
cia del peatón y, en tercer 
lugar, la del conductor. 

La medida busca favore-
cer, principalmente, a pea-
tones y ciclistas que repre-
sentan el 42% de las víctimas 
fatales en accidentes de trán-
sito. “La experiencia muestra 
que una reducción de 10 ki-
lómetros por hora en la velo-
cidad promedio puede llevar 
a una reducción de hasta un 
30% en accidentes con lesio-
nados o fallecidos”, dijo. 

Aravena agregó que a 60 
kilómetros por hora la posi-
bilidad de frenado se logra a 
los 35 metros y con 50 kiló-
metros por hora se reduce a 
23. “Por lo tanto, estamos ha-
blando de 12 metros que 
pueden hacer la diferencia 
entre la vida y la muerte”. 

Detalló que no es necesario 
que esté presente la señaléti-
ca que indique la velocidad 
para que el conductor sea 
multado, pues se trata de una 
norma general. Sólo se debe-
rían retirar los indicadores de 
60 kilómetros que aún estén 
en las vías. 

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Eso sí, afirmó que zonas 
expresas como la costanera 
y Ruta 160, que están señali-
zadas con velocidades supe-
riores se mantendrán y lo 
mismo en las zonas restrin-
gidas como Barros Arana 
que sólo permite 30 kilóme-
tros por hora. 

Robert Contreras, inten-
dente (s), afirmó que el traba-
jo en conjunto entre la Sere-
mi, Carabineros y munici-
pios es vital para que los 
conductores tomen concien-
cia de los riesgos a los que se 
exponen si no respetan el 
nuevo límite de velocidad. 
“Queremos que tomen con-
ciencia que el exceso de velo-
cidad produce un 30% más 
de fallecidos y lesionados”. 

De hecho, el oficial investi-
gador de la Siat de Carabine-
ros, teniente Carlos Figue-
roa, afirmó que quienes sean 
sorprendidos incumpliendo 
la ley arriesgan multas entre 
los 70 mil y 140 mil pesos, 
además de una suspensión 
del documento, que puede ir 
de cinco a 45 días. 

Los controles, según deta-
lló Figueroa, se realizarán en 
las principales arterias de la 
Región y aclaró que hasta el 
momento, en la Provincia de 
Concepción, no se han cursa-
do infracciones. 
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EN AGOSTO AUTOMOTORAS OFRECEN BUENOS DESCUENTOS POR CAMBIO DE AÑO

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

Agosto es un buen mes para las 
automotoras, ya que el cambio de 
año del mercado les permite reali-
zar descuentos y promociones para 
poder vender el stock de 2018, de-
satando un boom de ventas. De ahí 
las oportunidades también para los 
consumidores. 

Pues bien, si usted está pensando 
en comprar un cero kilómetro, o al-
gún semi nuevo o usado, debe tener 
en cuenta que se ofrecen tres alter-
nativas concretas. 

“Para trabajadores dependien-
tes, las exigencias generales que se 
piden para obtener un crédito au-
tomotriz son una renta fija líqui-
da superior a $300 mil o renta va-
riable líquida superior a $350 mil, 
además de un año de antigüedad 
laboral. En tanto, para trabajado-
res independientes se exige una 
renta líquida superior a $400 mil 
y una declaración anual de im-
puesto (DAI)”, explica el gerente 
División Automotriz de Nuevo Ca-
pital, Javier Gómez, firma que se 
especializa en autos usados, semi 
nuevos y nuevos. 

El crédito automotriz convencio-
nal, en cuotas mensuales fijas y su-
cesivas hasta 48 meses plazo, es la 
modalidad más conocida y es el sis-
tema más utilizado. Una de sus ven-
tajas es que no figura como deuda 
en el registro bancario, por lo que no 
obstaculiza otros procesos, como la 
compra de una casa. 

“Este tipo de crédito es muy con-
veniente para personas que dan 
preferencia al pago completo, ya 
que les permite al cabo de tres o 
cuatro años ser propietarios de su 
auto”, sostiene Gómez. 

Por su parte, el gerente comer-
cial de Salazar e Israel Chile, Eliot 
Cuevas, dijo que “más del 60% de 
los vehículos que vendemos lo ha-
cemos a crédito y cada vez toma 
más fuerza el financiamiento en la 
venta de vehículos usados, con es-
tos nuevos sistemas de compra in-
teligente, que es la mejor forma de 
disfrutar de un auto nuevo cada 
dos años. Acá tenemos un gran 
número de clientes que están reno-
vando el proceso, lo que también 
ha influido positivamente en las 
ventas”, destacó. 

El sistema de compra inteligen-
te opera así: el cliente da un pie 
bajo de 20%, financia un 30% del 
valor en 24 meses y le queda un va-
lor futuro mínimo garantizado de 
50%. Al final del periodo tiene tres 
opciones: renovar, quedarse con 
el vehículo o devolver el vehículo. 

“Hoy, más del 50% de las ventas 
de vehículos nuevos que son fi-
nanciados por nuestra automoto-
ra son a través de este sistema de 
financiamiento”, informó Cuevas. 

Cabe recordar que Salazar e Is-
rael trabaja con financieras en con-
venio, como Forum, Santander 
Consumer y Autofin. 

Mercado automotor ofrece 
estas tres opciones crediticias
Al primer trimestre de 2018, las ventas en Chile han aumentado un 21,5%, 
respecto al año pasado, y un 32% en Bío Bío. Ante este boom de unidades 
comercializadas, automotoras y expertos entregan sus alternativas.

“Una de las ventajas de esta mo-
dalidad es que al cabo del ciclo de 
cuotas se puede pagar el vehículo 
y quedárselo, o cambiarlo por uno 
nuevo durante 36 meses más, por 
lo que a juicio de Javier Gómez “la 
compra inteligente es la opción 
más usada para el financiamiento 
de vehículos nuevos y semi nue-
vos, ya que, independiente de su 
edad, a las personas les gusta cam-
biar el auto en un corto plazo”. 

Por su parte, el gerente de Ventas 
de Sergio Escobar, sumó a la “com-
pra inteligente” el crédito instantá-
neo, que se aprueba con 20% de pie 
y carnet de identidad, además de 
entregar la opción de entregar un 

auto en parte de pago, que general-
mente es utilizado en renovaciones 
de vehículos y posee un mecanismo 
de retención de un 40% del valor del 
auto, mientras que el remanente 
se le entrega al cliente y se financia 
un nuevo crédito. 

“El promedio de aprobación de 
una empresa automotriz con una 
entidad financiera asciende del 40 
a 45% cada una por sí sola en el me-
jor de los escenarios, mientras que 
nuestro financiamiento entrega un 
65% de aprobación a los clientes”.
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Sobre esta modalidad, que tam-
bién ofrece automotora Sergio Es-
cobar, el gerente de la División Au-
tomotriz de Nuevo Capital, Javier 
Gómez, dijo que es un modelo que 
puede generar rechazo inicialmen-

te, ya que algunas personas se sien-
ten amarradas por la gran cuota al 
final del ciclo, pero hay clientes que 
lo eligen porque este gasto lo tienen 
incorporado en su presupuesto 
mensual”, afirma el ejecutivo. 

60%
de los vehículos que se venden en automotora Salazar e Israel lo hacen a través de 
créditos y cada vez toma más fuerza este sistema también en la división usados.

Compra inteligente 
suma adeptos
Este sistema es ideal para quienes pien-
sen en cambiar cada dos años por una 
unidad nueva.

IPC
Junio

Anual

0,1%
2,5%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Enero-marzo 2018 +6,4%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 5.328,36

COMMODITIES 

-0,67% Igpa -0,59%

Celulosa ( US$/T) $1.170,00 Cobre (US$c/libra)$278,14
H. de Pescado (US$/T) $1.525,00 Petróleo (US$) $69,17

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERA 

UTM JULIO

$47.681,00

$27.209,50
Dólar Observado  $642,11 Euro  $745,30

27.919,33
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Una oportunidad de medir 
conocimientos y prepararse 
para la Prueba de Selección 
Universitaria (PSU) del 26 y 27 
de noviembre, tuvieron más 
de 270 jóvenes y adultos que 
asistieron al Ensayo PSU Ves-
pertino que organizó Santo 
Tomás Concepción. La activi-
dad, realizada el pasado 1 de 
agosto, consideró las pruebas 
obligatorias de Matemáticas y 
Lenguaje y Comunicación en 
tiempo real.  

Roger Sepúlveda Carrasco, 
rector de esta casa de estudios 
señaló que “es importante 
brindar la posibilidad de en-
trenarse para la PSU a quienes 
no pueden ensayar durante el 
día, por estar trabajando, por 
ejemplo. Esta actividad está 
destinada justamente para 
ellos” enfatizó. 

Durante la jornada, los pos-
tulantes a la educación supe-
rior también pudieron cono-
cer la oferta académica de 
Santo Tomás en la Feria Voca-
cional. Los directores de es-
cuela y jefes de carrera de la 
casa de estudios respondie-
ron las consultas de los asis-
tentes y los invitaron a las ac-
tividades que realizarán du-

PubliReportaje

durante todo el año es la cla-
ve para obtener el puntaje 
que le permita cumplir sus 
sueños. Llegó a rendir el en-
sayo vespertino porque no 
quiere perder la oportunidad 
de prepararse para esta im-
portante evaluación e identi-
ficar sus fortalezas y ámbitos 
de mejora.  

La actividad se efectuó de 
forma simultánea en las 23 
sedes de esta casa de estu-
dios de Arica y Punta Arenas. 
Los participantes pudieron 
conocer los resultados 72 ho-
ras después del ensayo.

La actividad de simulación permitió, a quienes trabajan o estudian, medir sus conocimientos en un horario 
distinto y con las mismas exigencias a las que se enfrentarán el día de la prueba.

ESTUDIANTES PREPARARON LA PSU EN ENSAYO 
NACIONAL VESPERTINO SANTO TOMÁS CONCEPCIÓN

Próximo Ensayo PSU 
A partir del 20 de 

agosto, Santo Tomás 
abre nuevamente sus 
inscripciones para el 17° 
Ensayo Nacional PSU 
que se realizará el sába-
do 6 de octubre.

rante el segundo semestre. 
 

Corrección en 72 horas 
Estefanía Hidalgo Tiznado 

quiere estudiar Tecnología 
Médica o Nutrición y Dietéti-
ca. Con 18 años, tiene claro 
que hacer ensayos y estudiar 

Un resultado neto consolidado 
de US$ 60,2 millones obtuvo el Gru-
po CAP al 30 de junio de 2018, ci-
fra un 18,2% mayor que lo registra-
do al 30 de junio de 2017. 

Al término del primer semestre 
de 2018, los ingresos y Ebitda del 
Grupo CAP alcanzaron US$ 969 
millones y US$ 267 millones, repre-
sentando un aumento de 9,0% y 
una disminución de 1,2%, en rela-
ción con los montos obtenidos en 
igual período de 2017. 

 
Buenas noticias  
para Huahipato 

En CAP Acero (Compañía Side-
rúrgica Huachipato), los ingresos 
y Ebitda alcanzaron US$ 284,9 mi-
llones y US$ 18,6 millones el pri-
mer semestre de 2018, mostrando 
un aumento de 25,8% en los pri-
meros, respecto del año anterior, 
“y un Ebitda que mejoró conside-
rablemente, superando con cre-
ces la cifra reportada en 2017”, in-
dicaron en CAP. 

En producción siderúrgica, la uti-
lidad neta del primer semestre de 
2018 alcanzó US$ 1,1 millones, que 
se compara con la pérdida neta de 
US$ 16 millones registrada la pri-
mera mitad del año pasado, como 
consecuencia de aumentos de 
22,7% en el precio promedio del 
acero vendido, y de 2,6% en los des-

Grupo CAP consolida 
utilidades netas en 2018

pachos físicos, desde 369.709 TM a 
Junio de 2017 a 379.186 TM a Junio 
de 2018. Con respecto al costo de 
venta promedio, este registró un 
aumento de 11,9% por tonelada. 

En el grupo de procesamiento de 
acero (GPA), negocio compuesto 
por Cintac en Chile, Tupemesa en 
Perú y Tasa en Argentina, los ingre-
sos y Ebitda del primer semestre 
de este año alcanzaron, respectiva-

 FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

Un estudio de Precios de Eden-
red destacó a Concepción como 
una de las ciudades más baratas 
de Chile respecto al valor del al-
muerzo de los trabajadores, in-
cluso por debajo del promedio 
Nacional. El estudio evidenció que 
el precio promedio de un menú 
económico en Chile alcanza los 
$3.564, donde el 78% se constitu-
ye de hasta dos platos, mientras 
que el menú ejecutivo cuesta 
$5.293. En Concepción el prome-
dio de precios es de 2.536 pesos. 

“El norte del país presenta un 
fenómeno particular, ya que reú-
ne la oferta más barata y también 
la más cara para ambos menús. 
Las ciudades del sur, en tanto, 

Concepción entre las más 
baratas para almorzar

concentran valores por debajo 
del promedio nacional”, afirma 
Cecilia Mayo, directora de Marke-
ting de Edenred. 

Iquique y Antofagasta registran 
los precios más altos, destacando 
la última, en que se encuentra por 
$5.519 la opción ejecutiva.

FOTO:ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

Beneficio

El grupo
CAP es el principal productor de mine-
rales de hierro y pellets en la costa ame-
ricana del Pacífico, el mayor productor 
siderúrgico en Chile y el más importan-
te procesador de acero del país.

Las empresas pueden tener un aho-
rro tributario de hasta un 37% del 
monto asignado a la alimentación de 
sus trabajadores. 

mente, a US$ 197,2 millones y US$ 
21,4 millones, representando au-
mentos de 20,2% y 35,3% en rela-
ción con los montos de igual lap-
so de 2017.



Economía&Negocios

Diario Concepción Miércoles 8 de agosto de 2018 11

 JUAN LÓPEZ, MANAGING DIRECTOR EN CHILE, DETALLÓ CÓMO OPERAN EN LA ZONA

PedidosYa arribó con toda la ca-
ballería al Gran Concepción. El ma-
naging director a nivel nacional, Juan 
López, aseguró que si bien también 
lo ha hecho Glover, la principal 
competencia está en el teléfono ce-
lular. Es que la guerra delivery recién 
comienza. Y su compañía ya ha cap-
tado territorio en San Pedro de la 
Paz y, eventualmente, Talcahuano, 
detalló el ejecutivo. 

La arremetida en la zona comen-
zó hace dos meses y las entregas 
abarcan los varios miles. La clave es 
trabajar con cadenas como Juan 
Maestro y Dunkin’ Donuts, y , ade-
más, propuestas las locales como 
Lomo Alemán y Sushi Furai. 
- ¿Hace cuánto tiempo que ope-
ran en el país? 

- Llegamos hace siete años, par-
ticularmente, y ya vamos a cumplir 
dos meses en Concepción con el 
servicio de logística propia, de re-
parto de motoristas. 
- ¿Cuántas personas trabajan en 
Concepción? 

- Tenemos 50 colaboradores, en-
tre repartidores, más coordinador 
de la ciudad y par de representan-
tes comerciales que se contactan 

Hace poco se extendieron a San Pedro de la Paz y, prontamente, 
evaluarán si dan el paso a Talcahuano. El público crece y la 
competencia también, ante el reciente arribo de la internacional 
Glovo en la zona.

habla bien de la industria. Que ha-
yan llegado otras multinacionales 
da a conocer más rápido este tipo de 
servicio, ayudando a que se ponga 
más de moda. Somos conscientes 
que nuestro principal competidor 
es el teléfono celular. No es sacando 
clientes al competidor. Es el teléfo-
no, debemos ganar terreno ahí. 
- ¿Cuántos pedidos manejan en 
el día en la zona? 

- Ya entregamos miles de 
pedidos al mes. Partimos 

hace poco y habla-
mos de cientos de 

pedidos al día. 
Crecemos muy 
rápido. Partimos 
en junio. Lleva-
mos con motos 
propias un 
mes y medio. 
- ¿Con cuán-
tas empresas 
trabajan?  

-Tra b aja -
mos con 150 
re st a u ra n -
tes de nues-
tro propio 
delivery den-
tro de esas 
marcas, y 
hay muy ma-
sivas como 

Juan Maestro, 
Dunkin’ Do-

nuts, Lomo 
Alemán con dos 

sucursales, Sushi 
Furai, entre otros. 

Mira hay de todo. 
- ¿Cuál es el mensaje 

que buscan hacer lle-
gar a los penquistas? 

- Simplemente, refor-
zar que tenemos restau-
rantes cerca del Mall Pla-
za del Trébol. Buscamos 
hacer una ruta a lo largo 

de la ciudad para que to-
dos los penquistas tengan 
sus servicios favoritos a 

disposición.

FRASE

“Partimos hace poco y 
hablamos de cientos de pedidos 
al día. Crecemos muy rápido”.

“Buscamos hacer una ruta a lo 
largo de la ciudad para que 
todos los penquistas tengan sus 
servicios favoritos a 
disposición”.

“Que hayan llegado otras 
multinacionales da a conocer 
más rápido este tipo de servicio, 
ayudando a que se ponga más 
de moda”.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

2 meses
Es el tiempo que llevan en Concepción. Aseguran que la gran competencia está en 
el teléfono celular. Más información en Pedidosya.cl.

con los restaurantes. 
- ¿Cómo se proyectan en la 
ciudad? 

- Mira, la verdad esto esta 
recién partiendo y hemos te-
nido un arranque muy bue-
no. La ciudad tiene mu-
cho potencial. Tenemos el 
caso de Santiago que nos 
dio a entender el poten-
cial. Concepción tiene 
mucho potencial. 
- ¿Han pensado en 
abarcar más comu-
nas? 

- Plataforma tene-
mos modelos de ne-
gocios, como el que 
cualquier restau-
rante se sube a la 
aplicación. Y los 
servicios de mo-
tos, puntualmen-
te, solo en Con-
cepción. Ahora, 
hemos lanzado 
en San Pedro de 
la Paz. 
- Me imagino 
que si funcionan 
bien en ambas, 
irán por más. 

- Hay otras co-
munas que nos in-
teresa, el mercado 
tiene mucho po-
tencial. Partimos 
por esa, porque tiene 
muchos habitantes. 
Talcahuano es otro atracti-
vo y vamos a evaluarlo. 
- Glover igualmente llegó a 
Concepción. 

- Se ha vuelto competitivo, han 
llegado nuevos interlocutores y 
habla de como ha ido evolucio-
nando el mercado del delivery, y 

“PedidosYa” también da la pelea en  
la guerra del delivery en Concepción

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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10:00 horas 
Función de la obra “Piratas 

en el sur”, de Teatro del Valle 
Nonguén. En el marco del 
Programa Formación de 
Audiencias del Centro de 

Extensión Ucsc. Sala de Tea-
tro Ucsc. Con inscripción.  

 
12:00 horas 

Presentación del libro “Emi-
lio Duhart. Elaboración de 
un espacio urbano, Ciudad 
Universitaria de Concep-

ción”, Ediciones LOM.  
Pinacoteca UdeC.  
Entrada liberada.

Destacado 
Seminario  
en la UdeC 

09:30 horas
“Gestión digital del patrimo-

nio documental: “Archivos 
locales, preservación y acce-
sibilidad”. Auditorio Huma-

nidades UdeC. Inscripciones 
al mail afudec@udec.cl

Agenda  
de hoy

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

MAXI ALARCÓN QUINTETO

El multifacético músico presentará mañana, en 
MC Discotheque, un repertorio solo con temas 
de autoría propia.

Aunque ha venido en dife-
rentes oportunidades a la 
ciudad, acompañando prin-
cipalmente a otros músicos, 
nunca lo había hecho en un 
formato en que él fuera el ar-
tista o número principal. 

Maxi Alarcón Quinteto será 
el invitado de honor de la 
quinta sesión 2018 del ciclo 
Noches de Jazz, Vinos & Blues, 
que lleva por título “Crazy 
Jazz”, mañana a las 20:00 ho-
ras en MC Discotheque. 

“Estoy muy agradecido de 
Mario Soto -organizador del 
ciclo- por esta oportunidad. 
Voy bien seguido a Conce. Es 
más, he tocado en diferen-
tes oportunidades con Mar-
lon Romero y, también, he 
impartido algunas clases en 
su academia, y el año pasado 
comencé a tocar con Anto-
nio Novoa, coincidiendo en 
una fecha en Noches de Jazz, 
Vinos & Blues. Y ahí se co-
menzó a gestar esta invita-
ción, la cual me parece fan-

tástica, ya que no soy mucho 
de presentarme en vivo con 
mi música. Estoy contento”, 
explicó el saxofonista. 

Sobre el repertorio, y mar-
cando una distancia y dife-
rencia con otros músicos de 
la tendencia, Alarcón detalló 
que “es sólo música original, 
temas míos y de César Ibaca-
che -tecladista-, más música 
que pronto grabaremos. Va 
en línea con el nombre que 
lleva esta presentación -

‘Crazy Jazz’- y podría ser por 
mi idea de desmarcarme de 
los demás jazzistas y de lo 
que en general se produce 
aquí, en términos de estilo. 
Es decir, lo que persigo es 
que la música no suene como 
una mala copia gringa. Los 
temas tienen un sello carac-
terístico y que me identifi-

can como músico. Fusiono y 
mezclo diversas cosas, lo que 
he aprendido con los años 
de tocar en distintas agru-
paciones y mucho más allá 
que sólo el jazz. Es más, no 
me podría definir como un 
músico de jazz, sino más bien 
me gusta la música”. 

Las entradas, disponibles 
en boleterías del Casino, 
Tienda Random y Disquería 
Penquista, tienen un valor de 
$10.000 preventa, $14.000 ge-
neral y $12.000 socios MDS.

FOTO:VESS PRODUCCIONES

EL SAXOFONISTA 
ha venido en 
diversas ocasiones 
a la ciudad como 
músico invitado. 

está programada esta 
sesión del ciclo 
organizado por Vess 
Producciones. 
$10.000 preventa, 
$12.000 socios MDS y 
$14.000 general.

Horas
20

 FOTO:DËNVER

Este sábado, a las 21:00 ho-
ras en el Aula Magna (Caupo-
licán 459), será la última 
oportunidad de ver a la ban-
da nacional Dënver, tras su 
anunciada y definitiva sepa-
ración, luego de 13 años de 
exitosa trayectoria. 

El dúo, formado por Mil-
ton Mahan y Mariana Mon-
tenegro, se presenta en el ci-
clo Fome, el cual este año, 
también, ha traído a la ciu-
dad a Nano Stern, Manuel 
García y Ases Falsos. 

La banda cosechó diver-
sos elogios en su trayecto 
musical, camino que se iden-
tificó con la nueva escena del 
pop nacional, alcanzando a 
editar los álbumes “Totoral” 
(2008), “Música, Gramática y 
Gimnasia” (2010), “Fuera de 
Campo” (2013) y “Sangre 
Cita” (2015). Además, realizó 

la banda sonora del corto-
metraje de animación “His-
toria de un Oso”, ganador de 
un Oscar en 2016. 

Las entradas, aún dispo-
nibles vía Passline, tienen un 
valor de $8.000 preventa y 
$10.000 el día del evento.

EL DÚO NACIONAL SE iba a presentar en primera instancia 
el 4 de julio en el Teatro Biobío, show que debió cancelar.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Ciclo Fome trae la despedida de Dënver de los escenarios

Destacado saxofonista protagoniza 
Noches de Jazz, Vinos & Blues
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Cata de café 
Andrés Vega, barista, Q Graders y 

fundador de Intenzzo Coffe Roas-
ters realizó una cata en Nativo 
Café. 

El objetivo de la actividad fue 
ayudar a los participantes a 
percibir los distintos aspectos 
del café como cuerpo, aroma, 
acidez y sabor.

ANDRÉS VEGA realizando la cata de café.

ANDRÉS VEGA, Romina 
Marín y Andrés Riveros.

BERNARDITA CASTRO y Benjamín Romero. SKARLETH ZAMBRANO y Sebastián González. NACHO OVANDO y Sixta Rodríguez.

UdeC Capacita  
realiza “Curso de Excel Básico 
Aplicado a la Gestión Laboral”

UdeC Capacita realizó, desde el 30 Ju-
nio al 04 de Agosto, Curso de “Excel Bási-
co Aplicado a la Gestión Laboral”, a la 
cual asistieron 14 profesionales de la Em-
presa Blumar. 

Esta actividad de formación tuvo como 
objetivo Principal Entregar a los partici-
pantes, herramientas y funciones de Mi-
crosoft Excel, que les permitan construir 
planillas simples de cálculo. 

Lugar de Realización Espacio UdeC, 
Facilitador Responsable Sr. Leonardo Le-
telier Sepúlveda.

MAURICIO ROSALES, Leonardo Letelier y Jorge Muñoz.

BENITO BELTRÁN, Eduardo Elgueta y Nicolás González. CRISTINA PEÑA, Ana María Yáñez y Paula Montecinos.ALBERTO FREIRE, Felipe Ross y César Ocampo.

Sociales
Verónica Lamperti 

veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

SERGIO MELLADO, César Santos y Jaime Figueroa.
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Tiene solo 21 años, registra un paso por la 
Juventus de Italia y llega a UdeC proveniente 
desde Boca Juniors. 

El argentino Guido Vadalá, a quien apodan 
“La Joya”, es la nueva incorporación auricielo. 
Es delantero y como profesional ha marcado 

dos goles en su carrera, uno con la camiseta de 
Boca y otro por Unión Santa Fé, donde estuvo 
a préstamo. 

Con 1,68 metros, Vadalá se transforma así en 
la última incorporación del Campanil de cara 
a sus desafíos en el campeonato nacional.

Guido Vadalá firmará hoy por el Campanil 

FOTO:LA NACIÓN (ARGENTINA)
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UDEC CELEBRA SU SEMANA DE ANIVERSARIO
“Cuando llegué a Chile, el 2005, 

recuerdo que la UdeC era un equi-
po nuevito en Primera. Apenas lo 
conocía. ¡Y mira en lo que se ha 
convertido!”, cuenta Cristián Mu-
ñoz. El portero estuvo ayer en el 
Foro de la casa de estudios, junto a 
integrantes del plantel y cuerpo 
técnico, compartiendo con la gen-
te y jugando fútbol-tenis. Fue la pri-
mera actividad de una semana lle-
na de hitos recordando los 24 años 
de esta institución que partió en 
1994, debutando en abril frente a D. 
Talcahuano, aunque en agosto se 
firmó el acta de constitución. Por 
eso, las velas se apagan hoy. 

Tal vez sea poco tiempo de vida, 
pero la UdeC ya ha jugado dos ve-
ces la Copa Libertadores, tres Sud-
americanas y fue doble campeón de 
Copa Chile, además de monarca 
de Primera B y Tercera. Sin duda, 
uno de los clubes más exitosos del 
sur de Chile. 

El volante Alejandro Camargo 
señaló que “soy un agradecido de 
pertenecer a esta institución y es-
tamos tratando de dejar una hue-
lla importante. Es un club que logró 
mucho en muy poco tiempo y la 
ciudad cada vez se entusiasma más 
por las buenas campañas. Eso lo ves 
principalmente en la calle, con la 
gente que te saluda y te tira buenas 

Piñata auricielo: 24 
velas para una torta 
con mucha historia

vibras. Que quiere que un equipo de 
Concepción sea campeón”. 

El “Tigre” señaló que “esta es una 
institución que ha crecido con fir-
meza y un club muy prestigioso y 
muy lindo. Llevo ya seis años acá y 
me siento parte de esta familia, que 
siempre es protagonista no solo en 
fútbol, sino que en todas sus ra-
mas. Soy un afortunado de haber 
llegado para el ascenso a Primera y 
después ganar la Copa Chile. Esas 

cosas son las que te quedarán cuan-
do te retires y siempre podré con-
tar a mis hijos, y a mis futuros nie-
tos que aquí levanté dos copas”. 

 
A la cancha 

Tímidamente comenzó a llegar 
la gente al foro. Mucha juventud 
vio el buzo auricielo a lo lejos, can-
chita de alfombra verde y una ma-
lla dividiendo aquel rectángulo. La 
invitación estaba hecha: tres con-

tra tres, todos bienvenidos para 
compartir con los profesionales y 
también con el DT Francisco Bo-
zán, que mostró sus dotes cabe-
ceando en la red. 

Ni hablar de su ayudante, Pablo 
Lenci, estrella de la jornada y uno 
de los más amables con los chicos 
que entraban a pelotear. Transpi-
rando de tanta energía entregada, 
el ex zaguero expresó que “uno se 
conecta con estas cosas y se mete 

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

Club fundado en 1994 y actual líder de Primera División 
ha vivido de todo. Los festejos comenzaron con el plantel 
y cuerpo técnico compartiendo con la gente.

en las actividades. Los chicos van 
pasando, se encuentran con un 
plantel profesional que quiere jugar 
con la gente y nosotros lo disfruta-
mos igual que ellos. Hay que ser fe-
liz para poder vivir y la UdeC siem-
pre trata de estar en los colegios, in-
teractuar con las personas. Es un 
club que ha hecho un trabajo gran-
de. Yo llegué a Chile el ‘93 y esta ins-
titución ni siquiera nacía. Hoy, es 
uno de los protagonistas del cam-
peonato y eso es meritorio”. 

Tomás Sanhueza tiene 16 años y 
estudia en el Colegio Brasil. Ayer se 
metió a jugar con Guillermo Pa-
checo y Alejandro Camargo, y has-
ta una mantita de la UdeC se llevó 
para la casa. “Encuentro bacán que 
los jugadores tengan esta conexión 
con la gente. Yo venía pasando por 
acá, porque me tocaba colegio, 
pero me invitaron a jugar y dije que 
sí al tiro. Ahora llegaré a la casa 
para contar que jugué con el ‘Tigre’, 
con Bozán... Y se agradece la bue-
na onda que tuvieron”. 

Las actividades continuarán hoy, 
desde las 15 horas, cuando se abra 
la exposición de camisetas, trofeos 
y fotos del club, en la Biblioteca 
Central de Concepción. La muestra 
estará abierta hasta el viernes.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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NICOLÁS LARCAMÓN, DT DE HUACHIPATO 

“Si soy un obstáculo,  
daré un paso al costado”

De más a menos ha sido la 
campaña de Huachipato en 
el torneo nacional. El acero 
fue protagonista a comienzo 
de año, pero el rendimiento 
fue cayendo y, por lo mismo, 
ya son 11 partidos al hilo sin 
triunfos para la usina. 

El equipo no es un desas-
tre en cancha, pero los bue-
nos resultados no llegan. 
Aquello lo tienen muy claro 
plantel y dirigencia, pero so-
bre todo el cuerpo técnico. 

 
Podría despedirse 

El DT del acero hace un 
par de semanas dijo que “no 
me corro de mi convicción 
en la búsqueda de que mane-
ra quiero alcanzar el triunfo. 
No lo negocio. Es de esta ma-
nera o no será conmigo”. 
Aquello, en relación al estilo 
ofensivo del equipo. 

Ayer, tras la práctica de 
fútbol que tuvo el equipo en 
el sintético de Hualpén, el 
DT Nicolás Larcamón anali-

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

OBITUARIO

Luis Segundo: Te has dormido en 
los brazos de nuestro Padre, junto 
a él ilumina a todos los que te 
quieren y te acompañaron en tu 
vida. Amado esposo, padre, her-
mano y tío. Sr.  

LUIS SEGUNDO SILVA 
VALDEBENITO 

(Q.E.P.D.)  
Su velatorio se está realizando en 
domicilio, Talguen N°1019, Nue-
va Los Lobos, Talcahuano. Y sus 
funerales se efectuarán el jueves 
saliendo el cortejo a las 13:30 
hrs., en dirección al Cementerio 
N°2 de esta ciudad. 
 
La Familia 
 
Talcahuano, 08 de agosto de 2018.

Porque Dios nos regaló su maravi-
llosa presencia en nuestras vidas, 
hoy lloramos y lamentamos la par-
tida de nuestro querido esposo, 
padre, suegro, abuelo, bisabuelo y 
tatarabuelo. Sr. 
 
 ENRIQUE SEPÚLVEDA 

BASCUR 
(Q.E.P.D.)  

Su velatorio se realiza en la Igle-
sia del Nazareno (Bío-Bío, esq. 
Río Duqueco, hacia la Línea). Su 
funeral será mañana, después de 
un responso a las 9:00 hrs., salien-
do el cortejo al Cementerio de 
Chiguayante. 
 
La familia 
 
Chiguayante, 08 de agosto de 2018.

“El que cree en mí aunque muera 
vivirá”. 
Con gran pesar comunicamos el 
fallecimiento de nuestro amado 
padre, suegro y abuelito. Sr.  

GUSTAVO 
FERNÁNDEZ URIBE 

(Q.E.P.D.)  
Su velatorio se realiza en la Igle-
sia Evangélica Pentecostal (Av. 
Prat #2688, Lorenzo Arenas, 
Concepción). Su funeral será 
hoy, después de un oficio a las 
10:00 hrs., saliendo el cortejo al 
Cementerio Parque del Sende-
ro (Penco). 
 
Familia Padilla Fernández 
 
Hualpén, 08 de agosto de 2018.

zó nuevamente el mal pre-
sente de Huachipato, seña-
lando que “la dirigencia no 
me ha manifestado nada, 
pero yo me pongo mis pro-
pios plazos, porque soy 
consciente de que el fútbol 
profesional depende de re-
sultados. Este mes será deci-
sivo para mí dentro del pro-
yecto, ya que los plazos se 
acortan. Mi mayor anhelo es 
que le vaya bien a Huachipa-
to, ya que confiaron en mi 
para encabezar un proyecto. 

Hoy siento que puedo rever-
tir este momento, pero si la 
cosa no cambia y si soy un 
obstáculo, daré un paso al 
costado. Estamos en deuda 
y lo tengo claro. Será impor-
tante el apoyo del hincha, ya 
que este plantel es muy jo-
ven y afectan los cuestiona-
mientos y críticas”. 

Finalmente, Larcamón 
aseguró que “sentiría mucha 
frustración si no podemos 
revertir este momento. Mi 
compromiso con el proyecto 

del club es total y esperamos 
lograr respuesta, y resulta-
dos positivos que nos permi-
tan llegar hasta fin de año”.
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCILDIFÍCIL

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Novasalud.com 
• Ongolmo 144

SAN PEDRO
Salcobrand 
• Michimalonco 1300

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Dr. Simi 
• Avenida Colón 200, local 5
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